
“别说一般小白领买不起房，就像我们这样收入比较高
的人，也买不起啊！我现在住的是两房一厅，想给儿子买套
房，按照现在的房价，干到退休也是不可能的。位置差不多
的，户型差不多的，怎么也得三五万1平方米吧？”

针对最近的房产调控政策，姚鹏认为切中了当前中国
房产的几个要害，短期内对遏制高房价还是很有力的。

晚报记者 辛晓青

新生代没有福利房做基础
姚鹏说：“对于房产企业，我个人认为应该更理智一些，包括我

们公司在内。但很多人不这么看，大家都以一个既得利益的视角
在看。你觉得现在房地产市场正常吗？我看极不正常。

“拿了地就挣钱，那傻瓜都会挣钱了。我觉得这不正常。北京
第一个季度涨了20%，老百姓谁能买得起房啊？

“为什么现在房价这么高，还是有很多人买，难道都是山西煤
老板买的？都是温州炒房团炒的？要观察一下这个过程。

“凭我们的收入，很难在市场上买到房，那买房的钱从哪里
来的？

“现在的问题很突出，就是新生代的问题。他们没有老一代人
的福利房，所以现在中国的房地产市场需要开始控制了，如果这样
继续发展下去，新一辈人将彻底失去住所，终其一生也无法购得一
个栖身之地。”

需要长治久安的政策
姚鹏认为，中国经济确实需要房地产来拉动，房地产确实还是

支柱产业。
如果房地产成了众矢之的，在打压下，不光是房地产，钢材、水

泥，包括金融，都会不好。这一不好，政府就得扶持，这一扶持，又
进入到另一个极端。

“我觉得中国真正需要的，不是房地产价格这几个点的问题，
而是房地产长治久安的政策，应该很理性地看待这个市场。哪怕
说继续打压后，我们公司不行了，没钱了，还可以重头开始，只要这
个市场是健康的。

“因为我们是民营企业，也是白手起家干起来的。如果政策不
好，有钱也会变成没钱。我主张中国应该有一个健康的、长治久安
的政策。”姚鹏强调。

“无锡、扬州等地的房价都超过1万”
“我去过无锡、雅安、扬州等城市，和郑州规模差不多，但房价

每平方米都超过1万元。”
当记者问他对郑州房价的看法时，姚鹏表示自己并不了解，不

过他认为作为河南的省会城市，“这个价格比我想象的要便宜”。

地产公司副总住的是两室一厅

来自武汉的茅永红直言快语，谈起社区管理工作娓娓
道来。他是百步亭集团董事局主席，同时也是武汉江岸区
百步亭社区党委书记。

民营企业家担任社区党委书记，在2000年尚属全国首
例，请示报告曾摆到了中组部部长的案头。

晚报记者 左赞

凌晨3点“偷”走保安的警棍
“在武汉，大家都喊我茅书记。”当记者问他更愿意被称呼“茅

总”还是“茅书记”时，茅永红笑了。
2000年，茅永红当选武汉江岸区百步亭社区党委书记，之后他

不遗余力，用10年时间将百步亭打造成一个闻名全国的和谐社区。
有一个广为流传的故事——为了检验社区安全系统是否严

密，茅永红趁保安凌晨 3点打盹的间隙，“偷”走警棍，并“借题发
挥”，找物业公司“兴师问罪”，讨论如何使社区成为安全的港湾。

经过10年努力，如今在百步亭社区内，邻里和睦、文明祥和，这
里被大家称作“绿色社区、安全港湾、温馨家园”，被评为全国文明
社区示范点，也是荣获首届“中国人居环境范例奖”的唯一社区。

“你们赵市长也到我们那里去看过。”茅永红补充说。

首倡“理性利润”义利观
茅永红在社区建设上独树一帜，于企业经营也不同凡响。他

在全国首倡“理性利润”义利观。
茅永红解释说：“企业不能不谈利润，因为企业本身就是要创

造利润的。然而，利润远非唯一的目标，企业家更要讲的是责任与
良知。

“企业应该追求‘三个回报’：回报企业、回报社会、回报国家。
同时，追求理性利润、长远利润和多赢效应，这才是企业赖以持久
发展的根基所在。

“这正是温总理所说的，企业家身上要流淌道德的血液。”

“要大力建设保障性住房”
今年全国“两会”期间，茅永红表示：“现在很多人买不起房，就

埋怨政府和开发商，我认为有些是不对的。”此语一出，立即在网上
掀起轩然大波。

谈及这个话题，茅永红说，“这是大家对我的误解”。
“现在大学生一毕业就要买房，或者一谈结婚就要买房子单

过，这是很不现实的。发达国家的工资水平比中国人高得多，但他
们基本都是一辈子就买一套房。所以这个观念要转变。现实情况
是，国家在住房改革方面的投入是很大的。

“在住房市场化的背景下，房价不管在何价位，总会有人买不
起房。问题怎么解决？这需要政府大力建设保障性住房，解决这
个群体的住房问题。这才是解决问题的根本之道。”茅永红说。
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